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От Стратегии действий - к Стратегии развития

За строкой постановленияВ интересах человека

Актуально

Вопрос взаимодействия между 
научными организациями, отрас-
лями и регионами руководитель 
республики ставил на повестку 
дня, отмечая, что данное взаимо-
действие не на должном уровне, 
не удается создать целостную 
систему и среду, в которой наука 
и производство тесно сосуще-
ствовали бы. В связи с этим 
глава государства подчеркивал 
особую востребованность разра-
боток, нацеленных на повыше-
ние продуктивности в сельском 
хозяйстве, эффективную специ-
ализацию территорий, создание 
продукции с высокой добавлен-
ной стоимостью. Достижения 
науки чрезвычайно важны для 
химической и нефтегазовой про-
мышленности. 
Благодаря реализации Стра-

тегии инновационного развития 
Республики Узбекистан на 2019-
2021 годы страна поднялась на 36 
позиций по сравнению с 2015-м 
годом в рейтинге Глобального 
инновационного индекса, кото-
рый оценивается по 81 индика-
тору. Объем годовых средств, 
выделяемых из Государственного 
бюджета на инновационную и 
научную сферы, по сравнению с 

2018-м увеличился в три раза и 
доведен до 1,5 трлн сумов.
Новая стратегия, рассчитанная 

на период до 2026 года, в числе 
других основных направлений 
предусматривает обеспечение 
ускоренного социально-эко-
номического роста в регионах за 
счет повышения инновационной 
активности малого предпринима-
тельства, а также стимулирование 
спроса на инновации путем обе-
спечения комплексной системы 
создания новых видов продукции 
и инновационных технологий от 
идеи до конечного потребителя. 
Исходя из экономического потен-
циала каждого региона отобраны 
дополнительные районы (города) 
для трансформации в инноваци-
онную зону. В Навоийской обла-
сти выбраны Карманинский и 
Кызылтепинский районы.
Как известно, согласно Указу 

главы государства от 1 апреля 
2021 года, предусматривающему 
совершенствование системы госу-
дарственного управления в сфере 
развития научной и инноваци-
онной деятельности, тринадцать 
районов республики выбраны для 
их преобразования в инноваци-
онные зоны. В Навоийской обла-

сти - Карманинский район, где 
последние полтора года ведется 
работа по формированию иннова-
ционного имиджа региона. Цели - 
привлечь внимание к территории, 
улучшить инвестиционный кли-
мат, получить дополнительные 
ресурсы для развития региональ-
ной экономики. 
Инновационный вектор раз-

вития стал непременным атри-
бутом представленных учеными 
и предпринимателями области 
важных для отрасли проектов, 
направленных на повышение 
роли национальной научной и 
инновационной системы в соци-
ально-экономическом развитии, и 
для совершенствования иннова-
ционной деятельности в регионах. 
До недавнего времени Узбекистан 
импортировал химические реа-
генты, полимеры и другие про-
дукты в больших объемах. 
Поставленная главой государ-

ства задача создать возможности 
для производства продукции с 
высокой добавленной стоимостью 
в сфере, в том числе на изготовле-
ние реагентов, необходимых для 
химической промышленности, 
а также для выделения грантов 
на их производство решаются в 
формате инновационной зоны. 
В частности, в результате науч-
ных исследований на основе гли-
нопорошка природного бентонита 
ООО «Bentonite» Карманинского 
района навоийские ученые син-
тезировали сырье, применяемое 
в металлургической промышлен-
ности, сфере бурения нефтяных 
скважин, получения сорбентов 
для отбеливания потребитель-
ского масла. Теперь данная раз-
работка широко внедрена в прак-
тику.

По инициативе главы государства в республике осуществляются последовательные меры 
в области инновационного развития отраслей экономики и социальной сферы, всесторонней 
поддержки и повышения результативности науки и научной деятельности. В частности, 

утверждена стратегическая программа, направленная на включение Узбекистана 
в список 50 передовых стран мира в глобальном рейтинге в области инноваций, внедрены 
новые механизмы финансирования научных проектов, созданы дополнительные условия 
для материального стимулирования высококвалифицированных кадров в сфере науки.

ÈÍÍÎÂÀÖÈÎÍÍÛÉ 
ÂÅÊÒÎÐ ÐÀÇÂÈÒÈß

КИТАБ: ВЫСОКИЙ ПОТЕНЦИАЛ 
И ПЕРСПЕКТИВЫ РАЗВИТИЯ СФЕРЫ УСЛУГ
Сегодня сфера сервиса - 
одно из перспективных 
направлений, 
где можно добиться 
впечатляющих 
результатов. 
В XXI веке сфера 
услуг стала наиболее 
успешной, вместе с тем 
вносящей весомую долю 
в развитие экономики. 
Поэтому все государства 
наряду с туризмом 
особое внимание 
уделяют и развитию 
сервиса. 

В беседе были рассмотрены результаты 
проводимой работы в религиозной и просвети-
тельской сферах, а также по изучению и дове-
дению до нашего народа научного наследия 
наших великих предков.
В нынешнее тревожное время как никогда 

важно правильно разъяснять населению, 
особенно молодежи, исламские ценности и 
бороться с невежеством с помощью просве-
щения. Поэтому ведется системная работа 
по обеспечению стабильности социальной и 
духовной среды в нашей стране, дальнейшему 
повышению качества религиозного образова-
ния, изучению передового мирового опыта в 

этом направлении и внедрению его в деятель-
ность религиозно-просветительских учрежде-
ний.
В атмосфере добра и милосердия в нашей 

стране прошел священный месяц Рамазан. 
В соответствии с постановлением Президента 
от 21 марта в этом месяце проведены духов-
но-просветительские мероприятия, побужда-
ющие соотечественников к благотворитель-
ности и великодушию, призывающие ценить 
нашу мирную и спокойную жизнь.
По инициативе главы государства при уча-

стии всех имам-хатибов в махаллях прове-
дены ифтары для более чем миллиона мало-

обеспеченных. Пожертвования в размере 
2 миллиардов 446 миллионов сумов были 
сделаны нуждающимся гражданам через 
общественный благотворительный фонд 
«Вакф».
Еще одной важной новостью Рамазана в 

этом году стала отправка государством 1,4 
тысячи малообеспеченных граждан в палом-
ничество Умра. 
Президент высказал свое мнение о дальней-

шем укреплении религиозной толерантности 
в обществе, гарантировании свободы совести 
граждан.
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Президент Республики Узбекистан Шавкат Мирзиёев принял председателя 

Управления мусульман Узбекистана, муфтия Нуриддина Холикназарова.

Правовые основы
ВЗГЛЯД НА ДЕЯТЕЛЬНОСТЬ ОМБУДСМАНА: 
КАК РАЗРЕШАЮТСЯ ОБРАЩЕНИЯ ГРАЖДАН?

tе!3ƒ= }шм=2%"=. 
rC%л…%м%че……/L nл,L l=›л,“= pе“C3Kл,*, rƒKе*,“2=… 
C% C!="=м чел%"е*= (nмK3д“м=…).

Сегодня признание, соблюдение и защита прав человека - среди основных целей, призванных 
изменить положение индивида, создать достойные условия его жизни, гарантировать 
свободу и неприкосновенность, социальную защищенность, участие в управлении 
государством. Приверженность данным стандартам получила отражение в содержании 
правовых реформ, проводимых в стране, а также в создании институциональных 
инструментов по защите прав человека. Также разработаны соответствующие 
внесудебные механизмы, среди которых утверждение должности - Уполномоченный 
Олий Мажлиса Республики Узбекистан по правам человека (Омбудсман).

ОБЩЕПРИЗНАННАЯ НОВАЯ МОДЕЛЬ,

ИЛИ О ПРОЦЕССЕ ЦИФРОВИЗАЦИИ 
СЛУЖБЫ МЕДИКО-СОЦИАЛЬНОЙ 
ЭКСПЕРТИЗЫ
В частности, постановление 

Президента «О мерах по даль-
нейшему совершенствованию 
деятельности службы медико- 
социальной  экспертизы  и 
системы установления инвалид-
ности детям» от 27 ноября 2021 
года актуальными вопросами 
повестки дня в этом направле-
нии определило налаживание 
единой системы, полномерно 
охватывающей процесс установ-
ления инвалидности детям, вне-
дрение в практику прозрачных 
и современных методов и крите-
риев.
Постановлением на базе вра-

чебно -трудовой  экспертизы 
организована медико-социаль-
ная экспертиза. Процесс уста-
новления инвалидности детям 
до 18 лет перешел на новый 
уровень, то есть признание их 
в качестве детей с инвалидно-
стью осуществляется педиатри-
ческими медико- социальными 
экспертными комиссиями. Дети 
с инвалидностью получат ста-
тус «Ребенок с инвалидностью» 
без определения группы инва-
лидности и будут охвачены 
социальной защитой. Работа по 
оказанию помощи людям с осо-
бенностями системно и последо-
вательно продолжается. 
Согласно Указу главы государ-

ства «О дополнительных мерах по 
поддержке лиц с инвалидностью 
и категорий населения, нуждаю-
щихся в социальной защите» от 
17 февраля 2022 года, с 1 апреля 
2022-го законному представи-
телю ребенка, занятому уходом 
за ребенком-инвалидом до 18 лет, 
нуждающимся в постороннем 
уходе, выплачивается пособие 
в размере 500 тысяч сумов. На 
основе этого документа утвер-
жден перечень 34 заболеваний. 
В качестве логического про-

должения этих мер выполняется 
необходимая работа по цифро-
визации службы медико-соци-
альной экспертизы, обеспечению 
прозрачности процесса, устране-
нию бюрократических барьеров, 
препятствий в данной сфере. 
Во-первых, определено, что с 

1 августа 2022 года первоначально 
в городе Ташкенте, с января 
2023-го - в остальных регионах 
страны внедряется новая элек-
тронная информационная система 
«Медико-социальная экспертиза» 
по принятию на учет и проведе-
нию освидетельствования лиц с 
инвалидностью в медико-соци-
альных экспертных комиссиях. 
Для этого врачи и медсестры вра-
чебно-консультативных комис-
сий всех лечебно-профилактиче-
ских учреждений страны прошли 

специальное обучение, получили 
логины и пароли.
Как было отмечено выше, 

электронная информационная 
система «Медико-социальная 
экспертиза» полностью внедрена 
во всех регионах республики. 
Налажено внесение в информа-
ционную систему в электронной 
форме документов (медицинские 
направления, выписки из истории 
болезни, амбулаторные карты и 
другие), являющихся основанием 
для установления инвалидности 
гражданам, и их отправка меди-
ко-социальной экспертной комис-
сии. 
В этом процессе лицам с 

явными  признаками  инва-
лидности  и  анатомическими 
дефектами, а также больным с 
неблагоприятным клиническим 
прогнозом без проведения допол-
нительного обследования для 
получения клинико-функцио-
нальных данных на основании 
утвержденного перечня заболе-
ваний, при признании их лицами 
с инвалидностью это медицин-
ское показание устанавливается 
бессрочно. В результате осмотра 
справка об инвалидности под-
тверждается QR-кодом и оформ-
ляется через информационную 
систему.

ВОЗРОЖДАЯ ИНДУСТРИЮ 
ЯДЕРНОЙ МЕДИЦИНЫ
В Ташкенте в течение трех дней проходила 
Международная промышленная выставка 
«ИННОПРОМ. Центральная Азия», в которой 
приняли участие производители из стран СНГ 
и международные промышленные компании.

Перспективные технологии представила 
Госкорпорация «Росатом», уделив особое 
внимание возможностям применения ядер-
ных технологий в здравоохранении.
Ядерная медицина является востребованной 

и социально значимой сферой, так как помогает 
провести точную диагностику и эффективное 
лечение ряда сложных заболеваний. 
Наш корреспондент побеседовала с гене-

ральным директором АО «Русатом Хэл-
скеа» Игорем ОБРУБОВЫМ о новых 
разработках в области ядерной медицины, 
современном медицинском оборудовании и 
перспективах развития данного направления 
для защиты здоровья людей.

- Игорь Михайлович, расскажите, 
какие решения и технологии презен-
товал Росатом в этом году? 

- Росатом представлял ветроэнергетику, 
накопители энергии, цифровые решения и 
технологии здоровья, то есть все компетен-
ции в части решений для сферы здравоохра-
нения.

- Интерес вызвал гамма-терапев-
тический комплекс «Брахиум». 
В чем суть и особенность техноло-

гии, которая используется в этом оборудо-
вании? 

- Это оборудование является логичным 
продолжением тех компетенций, которые 
были в Росатоме по производству гамма-тера-
певтических комплексов. Но это абсолютно 
новая модель, адаптированная к конкурент-
ным преимуществам, присутствующим 
сегодня на мировом рынке. Смысл терапии 
заключается в следующем: в этом комплексе 

используются два источника ионизирую-
щего излучения на основе радиоизотопов 
кобальта-60 и иридия. Внутри устройства 
есть контейнер с радиоактивным веществом. 
С помощью системы тросиков с капсулой - 
носителем этого заряда и аппликаторов, 
которые устанавливаются на теле пациента, 
к опухоли подается доза облучения, уничто-
жающая раковые клетки. Такой способ облу-
чения называется контактным. Плюсы этой 
методики в том, что это малоинвазивный 
метод лечения, то есть не требует хирурги-
ческого вмешательства, проводится через 
естественные пути доставки в теле человека 
и обладает очень хорошим терапевтическим 
эффектом.
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В нашей стране укрепляется в жизни принцип 
«Во имя чести и достоинства человека». 
Все действия направлены на избавление людей 
от излишней волокиты, бюрократических 
барьеров. В том числе на расширение 
возможностей лиц с инвалидностью, 
чтобы люди с особыми потребностями 
вели полноценную жизнь, пользовались 
правами, реализовали свой потенциал. 
Все это определено значимыми факторами 
строительства инклюзивного общества.

?

?
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Доцент Навоийского государ-
ственного педагогического инсти-
тута, доктор философских наук по 
техническим наукам Ш. Султонов 
представил коммерческий проект 
«Получение новых и высокоэффек-
тивных композитов для очистки 
масел на основе местного сырья» 
с использованием бентонитового 
глинопорошка. Министерство 
инновационного развития финан-
сировало данный проект, выделив 
1 млрд 239 млн сумов. В настоящее 
время организуется промышлен-
ное производство отбеливающего 
композита объемом 12 тысяч тонн 
готовой продукции в год в целях 
обеспечения всех масложировых 

заводов республики. По словам 
автора инновационной разработки, 
отечественный аналог может кон-
курировать с промышленным мате-
риалом, завозимым из Пакистана и 
США. 
За счет реализации проекта 

предусмотрено трудоустройство 
в инновационной зоне Карманин-
ского района 12 безработных моло-
дых людей, что созвучно основной 
цели стратегии: развитие непрерыв-
ной экосистемы «отрасль - регион 
- научная/высшая образовательная 
организация» от создания новых 
рабочих мест до определения эко-
номической стоимости (капитала) 
при формировании креативной 
экономики в стране. Кроме того, 
учеными Академии наук Респу-
блики Узбекистан сформирован 
проект «Создание экономически 
эффективных полимерных компо-
зиционных материалов на основе 
вторичного и местного сырья для 
бурения нефтегазовых скважин». 
На его реализацию Министерством 

высшего образования, науки и 
инноваций выделен 1 млрд 32,9 млн 
сумов. Проект, предусматриваю-
щий создание десяти рабочих мест, 
направлен в производство. Ежегод-
ная производственная мощность - 
10 тысяч тонн готовой продукции, 
на которую высокий спрос.
Еще один проект - «Органи-

зация инновационной техноло-
гии производства, повышающей 
уровень тугоплавкости и твердо-
сти формы и качества металлов 
с использованием обогащенного 
бентонитового глинопорошка». 
Для его реализации с созданием 
15 рабочих мест выделено 968 млн 
сумов. Объем финансирования 
научной разработки «Получение с 
рудного месторождения Тошазган 

обогащенного графита, пригод-
ного для использования в электро-
технической, металлургической и 
химической промышленности» - 
249 млн сумов.
Подобные прорывные иннова-

ции ценны для аграрного региона 
области тем, что наряду с органи-
зацией производства новых видов 
продукции, внедрением практиче-
ских решений в развитие местной 
промышленности способствуют 
созданию большого количества 
рабочих мест. Также научные инно-
вации решают проблемы в области 
сельского хозяйства.
Как известно, северо-запад-

ную часть Навоийской области 
занимает пустыня Кызылкум, где 
произрастают верблюжья колючка, 
астрагал, полынь, лебеда, гармала, 
камыш, кускута, саксаул, тамарикс 
и другие степные растения. На их 
основе в местное животноводство 
внедряются инновационные разра-
ботки. В частности, в рамках про-
екта налажено производство высо-

кокачественных кормовых гранул 
для сельскохозяйственного скота 
путем выращивания на 200 га паст-
бищных земель с использованием 
технологии капельного орошения 
верблюжьей колючки и люцерны. 
На проект, который реализует ООО 
«Karmana Hasan Baraka», направ-
лено 850 млн сумов. 
Доказано, что состав фуража, 

произведенного в форме гранул, 
богат белками и ферментами, 
поэтому считается высокопитатель-
ным. При его применении в живот-
новодстве результат прибавления 
в живой массе крупного рогатого 
скота на 20 процентов выше, чем 
при традиционных кормах. Значит, 
можно достичь обеспечения населе-
ния дешевым молоком и молочной 

продукцией, соответственно мясом 
и готовыми продуктами из него. 
Годовая мощность проекта - 7560 
тонн животноводческой продукции.
Стоит отметить: практический 

проект «Разработка методов гено-
диагностики на основе изучения 
генома племенных каракульских 
овец», автором которого является 
Навоийское отделение Академии 
наук Республики Узбекистан, полу-
чил высокую оценку профильного 
министерства.
Одной из крупных сельскохо-

зяйственных отраслей считается 
садоводство. В текущем году по 
инициативе Министерства выс-
шего образования, науки и инно-
ваций на развитие аграрной сферы 
направлен миллиард сумов. Ученые 
Центра геномики и биоинформа-
тики Академии наук реализуют 
проект «Внедрение в производство 
перспективных сортов винограда 
(ок дум) путем размножения мето-
дом in vitro». Два года назад Наво-
ийской области передали тысячу 

саженцев известного со времен 
Амира Темура безвирусного сорта 
узбекского винограда. Используя 
современную технологию размно-
жения, его стали выращивать в 
махаллях «Учкора», «Тасмачи» и 
«Олтинсой» Хатырчинского рай-
она. Сегодня виноградные планта-
ции раскинуты на одном гектаре, 
собран первый урожай, из кото-
рого изготовлен кишмиш сояки. В 
настоящее время ведется работа по 
локализации в Карманинском рай-
оне данного сорта. 
Сегодня практически невоз-

можно представить сферу про-
изводства без инноваций. Новые 
технологии позволяют быстрее 
адаптироваться к изменениям и 
конъюнктуре, поэтому выступают 
ключевым инструментом в пере-
загрузке предприятий, расширяют 
взгляд на производство.
Цель проекта ООО «Industrial 

Global Group» - «Получение супер-
пластификаторов на основе мест-
ного сырья» - превращение низко-
марочного цемента в высокий. И 
это не только новое слово в регио-
нальной промышленности строи-
тельных материалов, но и локализа-
ция производства, импортируемого 
в больших количествах синтетиче-
ских полимеров и удовлетворение 
внутреннего спроса. На сегодня 
цемент марки 400 повышен до 480, 
благодаря чему возросли прочность 
и твердость имеющегося в составе 
цементной смеси полимерных ком-
позитов. По данным, в настоящее 
время химические добавки для 
бетонных смесей завозятся в респу-
блику из-за границы. 
Стоит отметить, инновацион-

ные идеи ученых Навоийской обла-
сти широко поддерживаются. По 
оценке Института прогнозирова-
ния и макроэкономических иссле-
дований, регион входит в топ-3 по 
уровню инновационного развития 
с учетом Индекса развития инно-
вационной деятельности (ИРИД), 
включающего коэффициент вне-
дрения инноваций, а также Индекса 
инновационного роста (ИИР), кото-
рый рассчитывается из объема 
реализованной инновационной 
продукции, затрат на инновации и 
количества внедренных технологи-
ческих инноваций.
В этом контексте важное зна-

чение имеет сотрудничество с 
высшими образовательными 
учреждениями. Благодаря уси-
лиям территориального управ-
ления Министерства высшего 
образования, науки и инноваций 
стала возможной коммерциали-

зация 21 проекта на 147,8 млрд 
сумов. Сформированные учеными 
и предпринимателями девять стар-
тапов и коммерческих проектов на 
15,1 млрд сумов профинансированы 
непосредственно профильным 
министерством. Ведутся работы 
по их внедрению в Карманинскую 
инновационную зону.
В ноябре прошлого года в ходе 

визита в Навоийскую область 
глава государства отметил: регион 
имеет все возможности, чтобы 
стать территорией без бедности и 
безработицы. Ответом на эту ини-
циативу и социальный вызов явля-
ется проект ООО «Sensorika» по 
обучению безработной молодежи. 
Как следует из цели бизнес-ини-
циативы, у безработной молодежи 
есть возможность обеспечить себя 
официальным источником дохода с 
помощью Всемирной сети. У реги-
она - повлиять на уровень безрабо-
тицы среди данной категории насе-
ления, в том числе посредством 
самозанятости, осуществлять 
валютные поступления через счет 
Swift и увеличивать налоговые 
сборы. На основе данного проекта 
будут отобраны 650 безработных 
молодых людей, проживающих 
в Карманинском районе. Для них 
организуются бесплатные обучаю-
щие курсы, по окончании которых 
участники проекта смогут само-
стоятельно зарабатывать деньги на 
IT-технологиях. 
Карманинская инновационная 

зона расширила границы за счет 
образцовой инновационной махалли 
«Мирсаид Бахром» после уста-
новки на многоэтажных домах ООО 
«Innovation Water Filters» инноваци-
онных фильтров, очищающих воду 
на молекулярном уровне с помощью 
солнечной энергии. Проект, финан-
сируемый на средства Министер-
ства высшего образования, науки и 
инноваций, также позволил решить 
вопрос местного населения чистой 
питьевой водой.
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В первый день Ташкентского международного инвестиционного 
форума прошла панельная дискуссия «Цифровые деньги: взгляд в будущее». 

В ходе обсуждения рассмотрены перспективы развития цифровых 
денег и их влияние на банковское дело, финансы и общество в целом.

Темы обсуждений актуальные 
и современные. Как происходит 
развитие цифровых денег, каковы 
положительные и негативные 
стороны у этого процесса в том 
числе с точки зрения реалий Узбе-
кистана? Какие проблемы решает 
данный современный способ вза-
иморасчета?

Заместитель председателя Центрального банка Республики Узбекистан 
Ильхом Абдугафаров отметил: цифровые деньги предоставляют такие пре-
имущества, как скорость, безопасность и удобство. Стоимость проведения 
платежа снижается, что также является подспорьем для населения. Помогает 
развитию цифровых денег и наличие финансовой доступности для потреби-
телей. 

ЦБ внедрены две платежные системы мгновенных платежей, которые 
выгодны в том числе для хозяйствующих субъектов. Запущена биометриче-
ская идентификация, которая позволила не только проводить платежи, но и 
идентифицировать человека. Технологический прогресс, растущие потребно-
сти населения и бизнеса требуют еще большего развития в этом направлении. 
В Узбекистане электронная коммерция увеличивается ежегодно в два раза. 
По сравнению с предыдущим отчетным годом на 70 процентов пользователей 
стали больше открывать электронные кошельки. 

Эксперты отмечают, что использование цифровых денег может создать 
целую экосистему и улучшить условия кредитования. Сегодня электронные 
деньги позволяют компаниям выдавать больше кредитов и снижать суммы 
заемных средств. Потребители всегда хотят получать деньги быстро и 
удобно, а электронные средства позволяют это сделать. С их помощью можно 
ускорить и упростить получение кредита, что в свою очередь положительно 
сказывается на кредитной истории заемщика.
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В Ассоциации «Узчармсаноат» прошла встреча с делегацией 
из Казахстана во главе с министром индустрии и инфраструктурного 

развития Маратом Карабаевым. Цели визита - расширение 
сотрудничества по имеющимся направлениям и разработка 
новых совместных проектов в кожевенно-обувной отрасли. 

Стороны обсудили 
возможность установ-
ления кооперационных 
связей между пред-
приятиями двух стран 
для наращивания их 
экспортного потенци-
ала, вопросы реали-
зации новых совмест-
ных проектов в малых 
промышленных зонах 
Узбекистана и индустриальных зонах Казахстана. Проекты будут направлены 
преимущественно на налаживание полной цепочки производства и выпуска 
готовой продукции с высокой добавленной стоимостью.

Прошли переговоры по увеличению экспорта обуви из Узбекистана в 
Казахстан. Только в прошлом году из нашей страны в соседнюю поставлено 
обуви на 28 млн долларов (около 7,8 млн пар). Стороны планируют наращи-
вать потенциал.

Предложено перерабатывать получаемое из Казахстана сырье с выпуском 
из него продукции с высокой добавленной стоимостью на предприятиях Узбе-
кистана. В этом плане в республике накоплен солидный опыт: здесь действует 
порядка 60 кожперерабатывающих заводов.

В год в нашей стране перерабатывается свыше двух млрд кв. дм кожи и  
шерсти более 500 тысяч тонн. Есть возможность наращивания выпуска про-
дукции. Совместные проекты также будут включать организацию новых про-
изводств, а получаемый продукт совместными усилиями намечено экспорти-
ровать в страны СНГ и Европы.
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АО «Узкимёсаноат» совместно с татарстанским технополисом 
«Химград» открыло в Джизаке одноименный технопарк. 

В мероприятии приняли участие заместитель Премьер-министра 
Республики Узбекистан Жашмид Ходжаев, руководство Джизакской 

области и Раис Республики Татарстан Рустам Минниханов.

Технопарк «Джизак» наделен 
статусом свободной экономической 
зоны. Площадкой для его создания 
выбрана территория предприятия 
Jizzax Plastmassa. Трансфер техноло-
гий предназначен для локализации 
производств зарубежных компаний в 
Узбекистане и усиления кооперации 
между узбекскими и зарубежными 
производственными компаниями.

Здесь размещена комплексная инженерная инфраструктура с точками 
подключения к сетям энергоснабжения для любого земельного участка и зда-
ния. Резидентам предоставляются помещения и свободные площади на праве 
аренды или выкупа, что позволяет обеспечить быстрый старт производств. 

Планируется также разместить не менее 36 компаний-резидентов с общим 
количеством 1100 рабочих мест и объемом инвестиций в 60 млн долларов.

«Джизак» - второй совместный технопарк Узбекистана и России. Первый - 
«Чирчик» открыт в 2022-м. Сегодня здесь реализуется 20 инвестиционных 
проектов с объемом инвестиций 127 млн долларов. Продукцию экспортируют 
в Казахстан и Таджикистан.

r*!еCле…,е 
"ƒ=,м%"/г%д…%г% 
“%2!3д…,че“2"=

В рамках визита делегации в составе официальных лиц и представителей 
деловых кругов Южной Кореи в Сырдарью подписан Меморандум 

о взаимопонимании между Сырдарьинским областным территориальным 
управлением Торгово-промышленной палаты Узбекистана 

и Торгово-промышленной палатой города Пхёнтхэк Южной Кореи.

Цели встречи - дальнейшее 
укрепление взаимовыгодного 
сотрудничества, обозначенного 
во время визита делегации реги-
она в Корею в ноябре прошлого 
года, обсуждение практических 
аспектов достигнутых догово-
ренностей в инвестиционной, 
торгово-экономической, куль-
турно-гуманитарной сферах. 

Взаимодействие ТПП двух 
стран имеет солидный потен-
циал. Город Пхёнтхэк - крупный промышленный и деловой центр Кореи, где 
действует более трех с половиной тысяч производственных предприятий. 
Крупнейшая компания Samsung Electronics реализует здесь очередной круп-
ный проект по производству микросхем и полупроводников. 

Сотрудничество деловых кругов Узбекистана и Кореи позволит осущест-
влять обмен специалистами, решать вопросы инвестирования в современные 
проекты, а также по конкретным направлениям занятости и трудовой миграции. 
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Деловой курьер

В Узбекистане принимаются меры по 
расширению туристской инфраструктуры, 
разнообразию видов услуг и повышению их 
качества.  Между тем сфера услуг - важный 
фактор в деле обеспечения занятости населе-
ния, повышения его благосостояния, уровня 
жизни. Всестороннее развитие отраслей вос-
требованного направления способствует уве-
личению реальных доходов граждан. 
В постановлении Президента «О дополни-

тельных мерах по развитию сферы услуг» от 
27 января 2022 года определены конкретные 
меры, реализуемые в данном сегменте рынка.  
Развитие сферы сервиса - важнейшее усло-

вие формирования рыночной экономики. 
Проводимые в стране реформы повышают 
роль сферы услуг в решении важных соци-
ально-экономических задач. Ведь разнообра-
зие услуг улучшает качество жизни и повы-
шает благосостояние граждан. 
В этом отношении большие возможности 

имеет Китабский район Кашкадарьинской 
области. Здесь сфера услуг считается одним 
из драйверных направлений развития реги-
она, чему уделяется немаловажное внимание.   
Во исполнение задач, намеченных выше-

названным постановлением главы государ-
ства, осуществляем ряд мер. В настоящее 
время в Китабе ведут деятельность 1899 субъ-
ектов: в направлении торговли - 607, бытовых 
услуг - 507, образования - 25, общественного 
питания - 105, туризма и культуры - 120, 
сельского хозяйства - 402, здравоохранения - 
44, транспортных услуг - 57, банковской и 
финансовой сфере - 9, связи и информатиза-
ции - 23. В минувшем году объем оказанных 
услуг составил 1107,3 млрд сумов, рост - 112 
процентов. Особенно высокие темпы роста в 
области финансовых услуг, жилья и питания, 
аренды, транспорта, связи и информатиза-
ции, торговли.   
С выходом в свет постановления на сегодня 

в районе организовано 542 новых субъекта, 
создано свыше 1080 рабочих мест. Например, 
с запуском семейного предприятия «Аси-
лабону экспорт текстил» обеспечена заня-
тость 10 китабцев. В целях развития сферы 
образования открыты частные школы «Умид 
учкунлари» в махалле «Хамид Олимжон» и 

«Митти академия» - в СГМ «Халклар дуст-
лиги», где обучаются более 100 учеников, 
работой обеспечены 25 граждан.  
Функционируют оснащенные современ-

ными технологиями частные диагностиче-
ские центры. Так, в махалле «Али Кушчи» - 
современная частная клиника Al hayat med 
city на 30 мест и медико-диагностический 
центр Express laboratoriya plus, в которых 
работают свыше 30 человек.  
Кроме того, организованы 28 гостевых 

домов, 30 точек общественного питания, семь 
центров медуслуг, 28 негосударственных 
дошкольных образовательных организаций, 
три частных образовательных учреждения, 
52 объекта бытовых услуг, 304 продуктовых 
и непродуктовых торговых точки. Также реа-
лизовано 27 проектов в агросфере, 63 - в дру-
гих направлениях.  На сегодня объем услуг 
на душу населения составляет 4,1 млн сумов.    

В постановлении главы 
государства обозначены задачи 
по благоустройству 
автомобильных дорог, улучшению 
инфраструктуры, обеспечению 
населения электроэнергией 

и питьевой водой, а также 
по развитию туристических услуг 
на основе готовых проектов 
в горных и предгорных районах 
с высоким потенциалом 
рекреационного туризма. 

Район имеет большие возможности в дан-
ном направлении. Планируется реализация 
118 проектов на 48,9 млрд сумов в девяти 
туристических махаллях. Благоприятные 
природно-климатические условия, геогра-
фическое расположение СГМ «Кайнар» 
соответствуют развитию отрасли. Здесь про-
водится работа по организации туристиче-
ского кластера, осуществлению совместного 
с зарубежными инвесторами проекта строи-
тельства на перевале Тахтакарача канатной 
дороги общей стоимостью пять миллионов 
долларов. Реализация этих проектов в сезон 
позволит довести количество местных тури-
стов до 100 тысяч, иностранных - до тысячи.
Вдоль автомобильной трассы международ-

ного значения организовано 23 объекта услуг 
на 9,1 млрд сумов, создано 71 рабочее место. 
При реализации проектов важно их финан-

совое обеспечение. Для создания объектов 

вдоль автодорог международного значения 
выделены кредиты в размере 2,9 млрд сумов. 
Кроме того, согласно постановлению Прези-
дента «О дополнительных мерах по дивер-
сификации услуг внутреннего туризма» от  
30 апреля 2022 года, для организации тури-
стских услуг частному предприятию Kitob 
Sayyoh выделено 680 млн сумов кредитных 
средств шахрисабским филиалом одного из 
банков. С полной реализацией этого проекта 
будет создано 15 рабочих мест.   
Особое внимание уделяется отведению в 

районных центрах и городах специальных 
«улиц туризма» для организации объектов 
торговли и услуг. В соответствии с поста-
новлением главы государства им предостав-
ляется право на круглосуточную деятель-
ность с соблюдением мер общественной 
безопасности. 

В Китабском районе на большой 
трассе протяженностью 2,5 км 
и улице Истиклол разработано 
73 проекта торговых и других 
услуг общей стоимостью 
22,8 млрд сумов, осуществлено - 
128 (38,7 млрд сумов). 
В результате 352 китабца 
получили постоянную работу. 
В 2022 году в одной только сфере 
услуг обеспечена занятость 
4853 граждан. Из них 1368 - 
постоянные рабочие места, 
3485 - за счет самозанятости.

По расчетам, до конца 2023-го объем 
услуг достигнет 1130,1 млрд сумов, темпы 
роста по отношению к аналогичному пери-
оду прошлого года составят 119,8 процента.   
Словом , возможности этой сферы 

огромны, что прежде всего отражается на 
обеспечении занятости населения и повы-
шении уровня его благосостояния. 
Следует отметить, что благодаря осо-

бенностям Китабского района, а также 
трудолюбию, целеустремленности и пред-
приимчивости местных жителей, будут 
достигнуты высокие результаты в развитии 
этой перспективной сферы.
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Во-вторых, сегодня при установлении 
инвалидности направления лечебно-про-
филактических учреждений, выписки 
из истории болезни, амбулаторная карта, 
листки временной нетрудоспособности, а 
также документы о несчастных случаях 
или ухудшения здоровья, связанных с 
исполнением трудовых функций, прини-
маются посредством информационной 
системы.
Инвалидность определяется на осно-

вании межведомственного электронного 
обмена данными без участия граждан. 
В результате 20 тысячам граждан (25 про-
центов) не нужно обращаться в МСЭК: 
инвалидность будет освидетельствована 
заочно. Электронные данные, необходи-
мые для назначения пенсий и пособий 
лицам с инвалидностью, направляются 
в информационные системы «Пенсия» и 
«Единый реестр социальной защиты» в 
автоматическом режиме. 
В-третьих, в новой системе налажен 

механизм заблаговременной бесплатной 
рассылки на мобильные телефоны лиц 
с инвалидностью коротких уведомле-
ний об истечении срока инвалидности и 
необходимости явки на повторное осви-
детельствование за месяц до переосви-
детельствования. При этом электрон-
ные сведения о лицах с инвалидностью 
направляются министерствам и ведом-
ствам межведомственной интеграцион-
ной платформы «Электронное правитель-
ство».
Например, для приглашения на осви-

детельствование инвалидности отправ-
ляется уведомление примерно такого 
содержания: «Уважаемый (фамилия, имя, 
отчество)! Просим вас явиться на осмотр 
МСЭК в 10.00 3 марта 2023 года по адресу: 
г. Коканд, ПМСЭК № 14. Для дополни-
тельной информации позвоните на номер 
1246». 
Граждане, чья инвалидность установ-

лена, получат уведомление следующего 

содержания: «Уважаемый (фамилия, имя, 
отчество)! 27.02.2023 года Хавастской 
межрайонной МСЭК у вас установлена 
инвалидность II степени до 28.02.2025 
года».
В-четвертых, благодаря этим мерам в 

стране появилась необходимость поэтап-
ного перехода с медицинской модели на 
новую, общепризнанную социальную.
Для сведения: в социальной модели 

вместе с заболеванием лица учиты-
вается его участие в жизни общества. 
Государство будет осуществлять меры, 
направленные на устранение барьеров и 
препятствий для лиц с инвалидностью. 
Медицинская модель инвалидности 
подразумевает необходимость адапти-
ровать лиц с инвалидностью к среде и 
обществу. 
В Указе Президента «О Государствен-

ной программе по реализации Страте-
гии развития Нового Узбекистана на 
2022-2026 годы в «Год заботы о чело-
веке и качественного образования» от 
28 февраля 2023-го поставлена задача о 
разработке и внесении проекта концеп-
ции поэтапного перехода к социальной 
модели установления инвалидности в 
срок до 1 апреля этого года. Рекоменда-
ции по переходу к социальной модели 
определены в Конвенции о правах инва-
лидов, ратифицированной Республикой 
Узбекистан. 
Согласно данной концепции в прак-

тику установления инвалидности на 
основе международной классификации 
внедряются информационные технологии 
(каждое заболевание должно быть зашиф-
ровано), для лиц с инвалидностью соз-
даются необходимые условия (пандусы, 
подъемные краны, сурдопереводы, звуко-
вые и визуальные сигнализации), а также 
программы для их реабилитации.
В настоящее время разрабатывается 

проект Указа Президента о мерах по даль-
нейшему совершенствованию оказания 
медико-социальных услуг престарелым 
и лицам с инвалидностью. Документом 

будет утверждена концепция поэтапного 
перехода к социальной модели установле-
ния инвалидности.  
Концепцию намечено осуществить в 

два этапа. На первом (в 2023-2025 годах)
будет создана электронная база по кодам 
международной классификации заболева-
ний. Также подготовят кадры для сферы, 
проведут инвентаризацию социальных 
объектов по обеспечению доступной 
среды для лиц с инвалидностью.  
На втором этапе (2025-2027 гг.) будет 

разработана государственная программа, 
нацеленная на создание до 2030-го соот-
ветствующих условий для свободного 
передвижения лиц с инвалидностью. Сна-
чала социальная модель с 1 января 2026 
года будет внедрена в Сырдарьинской 
области, а с 1 января 2027-го - в остальных 
регионах республики.  
Планы мер по разработке и реализа-

ции концепции поэтапного перехода к 
социальной модели при установлении 
инвалидности в Республике Узбекистан в 

2023-2027 годах не раз обсуждались при 
участии экспертов в области социальной 
защиты лиц с инвалидностью Программы 
развития ООН, Всемирного банка, Все-
мирной организации здравоохранения и 
ЮНИСЕФ с учетом их рекомендаций. 
Концепция определяет задачи по 

совершенствованию работы службы 
медико-социальной экспертизы, поэ-
тапному внедрению социальной модели 
установления инвалидности, усилению 
социальной защиты лиц с инвалидно-
стью.
С реализацией концепции намечено 

достигнуть ряд целей: усовершенствовать 
законодательство, устранить имеющиеся 
правовые противоречия, внедрить меж-
дународные стандарты и передовой зару-
бежный опыт. При определении инвалид-
ности и проведении медико-социальной 
экспертизы будут обеспечены принципы 
справедливости, открытости и прозрачно-
сти, в сфере - укреплено сотрудничество с 
общественностью.
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В Наманганской областной 
детской школе «Баркамол 
авлод» состоялась выставка 
«Образование и производство», 
организованная облуно. В ней 
участвовали 17 вузов и пять 
образовательных центров 
страны, семь профессионально-
технических школ.

Посетители ознакомились с работой 
вузов, центров профессионального обу-
чения, учебных центров, консалтинговых 
служб, производственных предприятий в 
плане профориентации. Особое внимание 
было уделено и дуальному образованию.
В этом учебном году в рамках зако-

нодательных документов, поручений 
правительства и хокима области ведется 
работа в 11 из 62 учреждений областного 
управления развития профессионального 
образования. Студенты будут изучать 
профессии швеи, модельера, автоэлек-
трика, кулинара и кондитера, воспита-
теля и хореографа для дошкольных орга-
низаций, библиотекаря и не только.
Подробнее рассказать об этом мы 

попросили заместителя начальника 
Наманганского областного управле-
ния развития и координации профес-
сионального образования Иброхима 
ЖАКБАРОВА:

- Все новое - хорошо забытое старое, - 
вспоминает он. - В нашей стране издавна 
сложилась традиция «мастер - ученик», 
особенно в сфере народных ремесел. 
Да и в период до принятия независи-
мости успешно работали, скажем, ФЗО 
(фабрично- заводское обучение), ГПТУ. 
При этом теоретическая часть изучается 
в техникуме, профшколе или колледже, 
практика - на рабочем месте, что позво-
ляет интегрировать теорию и практику. 
Хотя еще есть нарекания в отношении 
подготовки наших выпускников, кото-
рым нужно совершенствоваться. 
В целях эффективной организации 

дуального образования хокимияты и 
заинтересованные министерства будут 
выявлять потребности в кадрах, готовить 
предложения. Так удастся обеспечить 
отрасли промышленности квалифициро-
ванными кадрами, частично трудоустро-
ить выпускников средних специальных, 
профессио нальных образовательных 
учреждений. Ведь им сложно конкуриро-
вать на рынке труда.
Министерство высшего образования, 

науки и инноваций ежегодно до 1 июля 

будет определять учебные заведения для 
подготовки кадров по дуальной системе, 
где станут принимать учащихся по кво-
там, заключать договоры с заинтересо-
ванными предприятиями.

- Интересно узнать о численных 
показателях и открывающихся 
перспективах.

- Пока дуальным обучением охвачены 
420 учащихся, в том числе 365 девушек, 
которых в дальнейшем будет больше. 
Что касается перспектив и преиму-
ществ, то ребята пройдут практику без 
отрыва от учебы, с помощью опытных 
специалистов освоят профессию. После 
учебы не возникает проблем с их тру-
доустройством, хотя на это нет стопро-
центной гарантии. Между организацией 
и учащимся заключается договор. Буду-
щий специалист зачисляется в штат, ему 
начисляются пока небольшие выплаты. 
Многое зависит и от самого стажера. 
Если хорошо себя проявит, то на него 
непременно обратят внимание.

- Как кажется, к этому надо 
привлекать современные пред-
приятия, оснащенные новей-

шим оборудованием. Ведь порой 
работодатели переучивают новоиспе-
ченных специалистов с дипломами и 
говорят забыть все, чему их учили в 
колледже.

- Да, вы правы. Новый формат предпо-
лагает, что примерно половину учебного 
времени студенты проведут на предпри-
ятии. Обучение будет заточено на прак-
тику. Откроются возможности для осво-
ения современных производственных 
линий, которых может не быть в вузе.
Так, за предприятием Fazman textile 

Давлатабадского района города Наман-
гана закреп лены 90 учащихся про-
фессиональных школ № 1 и 2 города 
Намангана, № 1 Туракурганского рай-
она. В Чустской профшколе № 2 нала-
жена дуальная система обучения с ООО 
«Chust textile» и «Chust Al-Bois». На 
предприятии Tekstil libos осваивают 
азы швейного производства 30 студен-
тов Туракурганской профессиональной 
школы № 1. Таким образом, число сту-
дентов, обучающихся на основе дуаль-
ного обучения, увеличилось почти до 
540 человек. Уже более 25 предприятий 
и учебных заведений области подписали 
соглашения о дуальном образовании 
и учебно-производственной практике. 
В их числе Чартакская профшкола № 1,  
ООО «Uztex group» и ЧП «Ойдин чор-тек-
стиль». Уйчинская профессиональная 
школа № 2 и техникум физической куль-
туры и спорта, заключившие договоры 
с ООО «Mega tekstil», «Nambigtex» и 
«Samo tikuv servis». Аналогичный дого-

вор подписан и Нарынской профшколой 
№ 1 и ООО  «Норин Жасмина текстил», 
СП «Mir sity» и ООО «Норин текс». 
Касансайские ООО «Баркас текс», «Uztex 
Uchkurgan», «Янтекс» помогут органи-
зовать обучение студентов профшкол 
№ 2 этого района, № 1 - Учкурганского и 
№ 1 Янгикурганского районов.

- Изучали ли вы опыт других 
стран в данном направлении?  

- Проанализировали опыт Рос-
сии, ФРГ и других государств, где рабо-
тает система «заказчик - подрядчик». 
Предприятие определяет потребность в 
кадрах, формируется заказ соответству-
ющим образовательным учреждениям. 
Заключаются соглашения между пред-
приятием, колледжем и студентом. Так, 
в ноябре 2013 года в РФ был одобрен про-
ект подготовки кадров для высокотехно-
логичных отраслей промышленности на 
основе дуального образования. Заявки 
на конкурс для участия в пилотном про-
екте по внедрению системы дуального 
образования подали 23 региона. В 2016 
году в проекте участвовали более 150 
учебных заведений, 59 тысяч студентов, 
1100 предприятий и 13,8 тысячи масте-
ров.
Изучались и проблемы. Так, в конце 

прош лого года Федеральный институт 
развития образования ФРГ при под-
держке Российско- Германской внешне-
торговой палаты и других организаций 
провел мониторинг, в рамках которого 
выявлены проб лемы с прогнозированием 
потребности в кадрах хотя бы на средне-
срочную перспективу, а также рост рас-
ходов на подготовку персонала.

- Могут ли в дуальной системе 
участ вовать и вузы?

- Пока речь идет о колледжах 
и проф школах. Хотя вузы тоже могут 
обучать по дуальной схеме (например, 
инженеров). Эта система налажена в 
ФРГ. Да и у нас студенты НамИТИ про-
ходят производственную практику на 
предприятиях. И тут накоплен большой 
опыт.
Напомню, предприятия могут при-

нять на работу далеко не всех. Даже в 
Германии, где зародилась эта система, 
считают, что от безработицы такой 
формат не защищает. Работодателям 
нужны не все студенты, а лучшие. По -
этому необходимо хорошо учиться и 
быть лучшим.

aе“ед%"=л 
`л2/…Kе* a=LK3л=2%".

m=м=…г=…“*=  %Kл=“2ь.
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ОБЩЕПРИЗНАННАЯ НОВАЯ МОДЕЛЬ,
ИЛИ О ПРОЦЕССЕ ЦИФРОВИЗАЦИИ СЛУЖБЫ 
МЕДИКО-СОЦИАЛЬНОЙ ЭКСПЕРТИЗЫ

- Какие онкозаболевания 
можно лечить с помощью 
этого аппарата? 

- Можно лечить онкологические 
заболевания предстательной железы, 
кишечника, органов малого таза и 
другие. Спектр широкий. Брахи-
терапию используют как самосто-
ятельный способ лечения, так и в 
сочетании с другими, например, 
хирургическими.

- В Узбекистане уже есть 
комп лекс «Брахиум»?

- В настоящее время рас-
сматривается вопрос закупки обо-
рудования. Проходят торги, и мы 
намерены в них участвовать. В Рос-
сии «Брахиум» установлен в четы-
рех клиниках, где более 200 человек 
уже прошли курс лечения. Меди-
цинское сообщество высоко оцени-
вает результаты. Предполагаем, что 
до конца текущего года лечиться с 
помощью новейшей разработки Роса-
тома смогут пациенты не менее чем 
в 10 клиниках. Наша задача - сделать 
высокотехнологичную медицину 
максимально доступной широкому 
кругу пациентов.

- Насколько оборудование 
дорогое?

- Наша разработка дешевле 
аналогов на 15-20 процентов. Это, 
хотя и важное, но далеко не един-
ственное конкурентное преимуще-
ство. Росатом производит «Брахиум» 
из компонентов, полностью лока-
лизованных в России, а значит, нет 
проблем с запасными частями и сер-
висным обслуживанием. Сервисные 
команды обеспечивают полную тех-
ническую поддержку аппарата. Ну и 
не менее важно то, что Росатом явля-
ется основным поставщиком мате-
риалов кобальта и иридия, которые 
используются для лечения.

- Чем ядерная медицина и 
технологии сегодняшнего 
дня отличаются от меди-

цины 10- или даже пятилетней 
давности? 

- Если говорить в комплексе о 
ядерной медицине, большой упор 
делается на развитие радионуклид-
ных терапии и диагностики. В этом 
смысле Узбекистан сейчас проходит 
примерно тот же путь, по которому 
идет Российская Федерация. Сегодня 
мы активно, так же, как и весь мир, 
наращиваем методы лечения с приме-
нением радиофармпрепаратов (РФП). 
Росатом исторически является дер-
жателем большого парка реакторов, 
обладает технологией создания ра-
диофармпрепаратов. Если взглянуть 
на рынок применения радиофарм-
препаратов в мире, то Россия и Узбе-
кистан в части терапии на их основе 
занимают менее одного процента от 
мирового объема. В диагностике кар-
тина примерно такая же. Если взять 
США, Европу в целом, Японию, то 
там разрисовка применения радио-
фармпрепаратов в лечении различ-
ных заболеваний составляет от 25 до 
40 процентов.
Поэтому нам есть куда разви-

ваться. В прошлом году Росатом 
заложил фундамент самого круп-
ного в Европе завода по производ-
ству радио фармпрепаратов. Завод 
этот возводится в городе Обнинске 
Калужской области. Его мощности 
позволят обеспечить весь рынок СНГ 
и близлежащих стран радиофармпре-
паратами, которые сегодня необхо-
димы врачам и пациентам.
Если раньше применяли РФП для 

лечения исключительно онкологи-
ческих заболеваний на поздних ста-
диях, то сегодня количество нозо-
логии и показаний к применению 
радиофармпрепаратов намного рас-
ширилось. Их используют при лече-
нии кардиологических заболеваний, 
сердечно-сосудистых, эндокрин-
ных. В мире также ведутся актив-
ные исследования по расширению 
линейки РФП. Россия в этом смысле 
является держателем основного 
сырья для их производства. Создавая 
эту индустрию (а я назову это именно 

так), мы возрождаем индустрию ядер-
ной медицины с точки зрения приме-
нения РФП. Это предлагаем делать и 
партнерам в Узбекистане. 
Сегодня активно используются 

хирургические, химиотерапевтиче-
ские и даже лучевые методы лечения, 
а вот РФП в наших странах использу-
ются неоправданно мало. Пациенты 
нуждаются в радиофармпрепаратах. 
Поэтому мы расширяем их линейку 
с 9 до 25. Параллельно ведем кли-
нические, доклинические испыта-
ния отдельных препаратов, которые 
будут запущены в массовое произ-
водство. Серийное поточное про-
изводство РФП сделает этот метод 
лечения более доступным для людей 
благодаря снижению себестоимости 
и конечной стоимости диагностики и 
лечения для пациента.

- В каком направлении идет 
развитие ядерных техноло-
гий в здравоохранении?

- Одно из самых перспективных 
упомянул выше. Это развитие инду-
стрии радионуклидной терапии, 
радионуклидной диагностики, при-
менение РФП в различных областях 
для лечения больных. Параллельно 
расширяем линейки медицинского 
оборудования разного назначения, не 
обязательно с применением радио-
активных источников. Используя 
технологические наработки, кото-
рые традиционно в Росатоме были 
сильны, мы адаптируем их для граж-
данского применения, в частности 
здравоохранения. Сегодня у нас 
насчитывается порядка 37 медицин-
ских изделий, в том числе тяжелое 
медицинское оборудование.
Надо отметить, что и в России, и 

в вашей стране такая индустрия, как 
тяжелое медицинское приборострое-
ние, к сожалению, пока отсутствует. 
Поэтому мы возрождаем эти техно-
логические мощности с использо-
ванием наших серьезных интеллек-
туальных наработок. Накопленный 
опыт, компетенции конструкторских 
бюро позволяют вести работу по обе-
спечению технологической независи-
мости.

- Расскажите, какие резуль-
таты ожидаете от состояв-
шейся выставки? 

- В рамках партнерства с узбек-
ской стороной уже есть ряд ини-
циатив, которые успешно реали-
зуются. К примеру, в Узбекистане 
создаем первый многофункцио-
нальный центр облучения сель-
хозпродукции, который включает 
комплекс систем и оборудования 
для обработки разных продуктов и 
материалов ионизирующим излу-
чением. Оно разрывает химические 
связи вредных микроорганизмов 
и не оставляет никаких остаточ-
ных следов. Такая стерилизация 
обеспечивает гибель патогенных 
форм микроорганизмов в виде спор 
и непатогенных микроорганизмов 
внутри материала.
Безопасность данного метода под-

тверждена ФАО (Продовольствен-
ной и сельскохозяйственной орга-
низацией Объединенных Наций) и 
МАГАТЭ. Обработка разных видов 
сельхозпродукции способна значи-
тельно улучшить их потребительские 
свойства и качество, увеличить срок 
хранения, уменьшить потери при 
транспортировке. Уже приобретено 
необходимое оборудование для этого 
центра.
В нынешнем году надеемся завер-

шить землеустроительные работы. 
Кроме того, планируем совместные 
проекты с партнерами из Узбеки-
стана в сфере здравоохранения: раз-
витие центров ядерной медицины с 
использованием радиофармпрепара-
тов и оборудования Росатома, взаи-
модействие в вопросах подготовки 
медицинского персонала. Мы видим 
существенный потенциал для расши-
рения взаимовыгодного партнерства 
и будем работать над его эффектив-
ной реализацией.
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Разница в классе команд настолько велика, что правофлан-
говые отечественного женского футбола - «Севинч» и «Согди-
ана» - не применяют выездных и домашних моделей игры. Кар-
шинские и джизакские девушки одинаково успешно действуют 
как на родном стадионе, так и чужом поле. Не изменяют своей 
атакующей тактике. И в этом туре уверенно забили по пять 
мячей, не пропустив в свои ворота ни одного, соответственно 
ОКМК и «Бунёдкору», которые в последние годы являются 

теневыми лидерами чемпионата страны. Правда, футболистки 
алмалыкского клуба ныне подрастеряли прежний молодой 
задор: в трех матчах набрали лишь два балла. 

«Пахтакор» пока на третьей позиции. Удержатся ли в группе 
призеров? Специалисты сомневаются. Вчистую проиграв на 
старте первенства «Согдиане» (0:3), затем переиграли развали-
вающийся на глазах футбольных функционеров «Металлург» 
(7:0) и с трудом одолели команду «Бухоро», вернувшуюся в этом 
сезоне в высшую лигу, - 1:0. 

По-прежнему ни шатко ни валко играет «Кизилкум», стре-
мясь закрепиться в середине турнирной таблицы. На большее 
не претендует. Не ставят перед собой высоких целей также 
еще «Нефтчи» и «Локомотив». Кстати, «железнодорожницы» 
пригласили в свой состав ряд опытных исполнителей, за счет 
чего и разгромили соперниц из Ферганы на чужом поле.

Следующий тур, который состоится 5 мая, примечателен 
тем, что встречаются ведущие коллективы - «Согдиана» и 
«Севинч».

Положение команд после третьего тура
Клубы                     

1. «Севинч» (Карши)     
2. «Согдиана» (Джизак)
3. «Пахтакор» (Ташкент)  
4. «Бунёдкор» (Ташкент) 
5. «Бухоро» (Бухара)      
6. «Кизилкум» (Навои) 
7. «Локомотив» (Ташкент) 
8. ОКМК (Алмалык)       
9. «Нефтчи» (Фергана)    
10. «Металлург» (Бекабад) 

В гонках на байдарках и каноэ участвуют юниорские и моло-
дежные команды, дружины национальных сборных и пара-
лимпийцы из Казахстана, Кыргызстана, Таджикистана, Ирана, 
Индии, Индонезии, Китайского Тайбэя, Гонконга, Таиланда. 
Всего - более 400 спортсменов. С ними соперничают узбеки-
станцы, считающиеся фаворитами континентального первен-
ства. 

 …Самаркандский гребной канал - один из лучших в мире. 
На равных конкурирует с известными спортивными акватори-
ями в Москве (Россия) и Мюнхене (Германия), располагающими 
обвод ными каналами. Но отличается тем, что имеет уни-
кальную розу ветров, которая позволяет экипажам достигать 
высоких результатов. Однако ныне шквальные порывы даже 
переворачивали лодки. Работы у членов спасательных кате-
ров хватало. Требовалось незаурядное мастерство, чтобы при 
довольно высокой волне точно вырулить к стартовой ловушке. 
Судьи зафиксировали несколько фальстартов, что является 
большой редкостью в гребном спорте. Некоторые заезды, в 
частности паралимпийцев, организаторы вынуждены были 
перенести на другой срок: безопасность гребцов прежде всего. 
Вот такие испытания преподнесла самаркандская роза ветров.   

Но возникшие погодные условия для всех одинаковые, хотя, 
конечно, для хозяев регаты дает определенные преимущества. 

Первое «золото» в общий зачет внес юниорский экипаж 
каноэ- двойки. Победа Азизбека Мадуллаева и Зарруха Руста-
мова была настолько убедительна, что их соперники из Казах-
стана, занявшие второе место, финишировали на дистанции 
1000 метров почти на семь секунд позже. Заметим, что резуль-
таты в гребле определяются с точностью до тысячных, сотых 
секунды. 

 Не оставила шансов байдарочницам из Ирана и Казах-
стана Шахризода Мавлонова. Она тоже намного опередила 
двадцатилетних сверстниц, подтвердив, что родные стены 
ни при чем.  

Молодежная команда соревновалась на спринтерских дис-
танциях - 500 м. Среди 23-летних в одиночном разряде отличи-
лась на каноэ Динара Жураева. Для сравнения: если она завер-
шила финальный заезд с результатом 2:17,496 сек., то ставшие 
призерами Маеде Шоргашти (Иран) и Кевалин Таханрам (Таи-
ланд) - соответственно 2:20,756 и 2:22,588. Динара - член нацио-
нальной сборной. Вероятно, выступит и среди взрослых, ведь ей 
предстоят старты и на Азиатских играх в Ханчжоу (Китай). 

  На пьедестал почета поднялись Камила Малахова и Диль-
шода Абдурахманова. Наш дуэт байдарочников завоевал 
«бронзу». Землячки замешкались на старте, растеряли важные 
секунды и, как ни старались, не смогли догнать ушедшие впе-
ред пары из Ирана и Таиланда. 

Героями первого дня чемпионата Азии стали три наших 
паралимпийца. Не было равных в спринте Хайтмуроду Шерку-
зиеву. Вслед за ним финишировал Турабек Назаркулов, опере-
дивший почти на две секунды обладателя бронзовой медали 
Жан Дипа из Индии. 

 Еще одна серебряная медаль у Шахнозы Мирзаевой, впер-
вые ставшей среди наших девушек-паралимпийцев призером 
континентального первенства.   

Тренерский штаб сборной Узбекистана считает, что до 
заключительного дня соревнований (30 апреля) в активе будет 
еще немало комплектов наград. Напомним, что на прошлом 
чемпионате Азии в курортном городе Паттайя (Таиланд) на 
счету земляков было 44 приза, 16 из которых - с золотым 
отливом.

Продолжает набирать рей-
тинговые баллы первый номер 
сборной респуб лики Тахмина 
Икрамова. Она все ближе к тому, 
чтобы принять участие во Все-
мирном спортивном форуме 
четырехлетия в Париже (Фран-

ция). Если в Ташкенте Тахмина 
стала серебряным призером 
в многоборье и бронзовым - 
в упражнениях с обручем, то в 
Баку тоже завоевала две медали. 
Заняла третье место за компози-
ции с мячом и лентой.

ТАХМИНА ПРОДОЛЖАЕТ НАБИРАТЬ 
ОЛИМПИЙСКИЕ БАЛЛЫ

ИСПЫТАНИЯ ОТ САМАРКАНДСКОЙ РОЗЫ ВЕТРОВ

Еще не утихли волнения и страсти после второго этапа 
розыгрыша Кубка мира по художественной гимнастике, 
прошедшего в Ташкенте, как уже завершился очередной 

олимпийский квалификационный раунд в Баку (Азербайджан). 

В первый же день чемпионата Азии по гребле в древнем Самарканде сборная 
Узбекистана пополнила копилку призов сразу семью наградами. В активе наших 

соотечественников четыре золотые, две серебряные и бронзовая медали.
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СМОТР БУДУЩЕГО ЛЕГКОЙ АТЛЕТИКИ В АЗИИ
Впервые в Ташкенте стартовало первенство Азии по легкой атлетике, в котором принимают 

участие более 500 восемнадцатилетних юношей и девушек из 40 государств, в том числе 
из таких центров королевы спорта, как Китай, Япония, Южная Корея, Саудовская Аравия, Индия, 

Объединенные Арабские Эмираты, Таиланд, Филиппины, Казахстан, Малайзия, и других.

- Мы благодарны правительству 
Узбекистана, Министерству молодеж-
ной политики и спорта, Национальному 
олимпийскому комитету, акционер-
ному обществу «Узбекнефтегаз», кото-
рое активно помогает республиканской 
федерации легкой атлетики, - всем, кто 
взял инициативу по организации пре-
стижных юношеских соревнований, - зая-
вил генеральный секретарь Азиатской 
ассоциации легкой атлетики А. Шуггу-
марран (Сингапур). - Ваша страна ста-
новится одним из спортивных центров 
не только Азии. В эти дни в Ташкенте и 
Самарканде проходят континентальные 
чемпионаты и первенства по стрельбе 
из лука, гребле на байдарках и каноэ. 
Вскоре состоится мундиаль по боксу. 
Чтобы одновременно принять около 
двух тысяч атлетов, тренеров, судей, 
официальных лиц, необходима совре-
менная спортивная инфраструктура, 
соответствующая состязательная мате-

риально-техническая база. Полностью 
реконструирован специальный легкоат-
летический комплекс, которому нет ана-
логов в Центральной Азии: обновлены 
беговые дорожки, сектора для прыжков 
в высоту и длину, для метаний диска, 
молота, копья и толкания ядра; смон-
тированы необходимое оборудование 
и техника. Все сделано в соответствии 
с требованиями Всемирной легкоатле-

тической ассоциации (World Athletics). 
Разработана удобная транспортная 
логистика, участники размещены в ком-
фортабельных гостиницах в шаговой 
доступности. У вас накоплен большой 
опыт по организации крупных турниров 
разного ранга. Уверен, что при таких 
условиях смотр будущего легкой атле-
тики Азии пройдет на высоком уровне. 

Первенство началось стремительно, 
без раскачки. В первый же день были 
разыграны семь из сорока комплектов 
наград. Лидерство, как и предполага-
лось, захватили китайская и корейская 
делегации, а также представители 
команд Индии, Вьетнама и Ирана. Конку-
ренцию именитым атлетам оказали наши 
соотечественники. На вторую ступеньку 
пьедестала почета поднялись Шарифа 
Давронова (прыжки в длину) и Абдуа-
зим Рахматуллоев (толкание ядра). Тре-
тьей на стайерской дистанции (1500 м) 
финишировала Мафтуна Ахмедова.

ФАКТОР РОДНЫХ СТЕН: 
ПЛЮСЫ И МИНУСЫ

Чемпионат Узбекистана по футболу среди 
женских команд. Третий тур. «Пахтакор» - 
«Бухоро» - 1:0, «Кизилкум» - «Металлург» - 

3:0, «Бунёдкор» - «Согдиана» - 0:5, «Севинч» - 
ОКМК - 5:0, «Нефтчи» - «Локомотив» - 0:5.
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Введение института Омбудсмана более чем в 
180 странах мира свидетельствует о его важной 
роли в жизни людей, общества и государства. 
Уполномоченный по правам человека рассматри-
вает жалобы граждан на должностных лиц госу-
дарственных органов и организаций, принимает 
соответствующие меры в пределах своих полно-
мочий. На основе анализа обращений информи-
рует правительство о проблемах, которые необ-
ходимо решить в обществе. 
Ежегодная информация институтов Омбудс-

мана должна служить ориентиром для государ-
ственных органов и организаций по повышению 
эффективности их деятельности и устранению 
недостатков. По опыту многих зарубежных стран 
государство определяет уровень защиты прав 
человека в стране на основе анализа и исследова-
ний Уполномоченного.
Так, с прошлого года на постоянной основе 

начали свою деятельность региональные пред-
ставители Омбудсмана. В результате большин-
ство проблем, поднятых в обращениях, были 
тщательно изучены и разрешены.
Всего в 2022 году поступило 17 761 обращение 

от граждан Узбекистана и лиц без гражданства, 
иностранных граждан и уполномоченных ино-
странных государств, а также от содержащихся 
в закрытых учреждениях с ограничением сво-
боды передвижения, их близких родственников 
и защитников (адвокатов).
В нашей деятельности в прошлом году особое 

внимание уделялось выявлению и устранению 
причин повторных обращений, принимались 
соответствующие меры. В результате количе-
ство повторных обращений сократилось на 15,8 
процента по сравнению с 2021-м. Также проана-
лизированы обращения по районам и городам, 
а заключения Уполномоченного по имеющимся 
системным недостаткам и о необходимости их 
устранения внесены в соответствующие государ-
ственные организации.
В 2022 году Омбудсманом в виде мер воздей-

ствия в государственные органы и учреждения по 
восстановлению нарушенных прав граждан было 
направлено 134 документа, из них 20 заключе-
ний, 36 представлений, 78 исков. 73,1 процента 
всех обращений решены положительно.
Сотрудники Секретариата Уполномоченного 

по обращениям и просьбам граждан 143 раза уча-
ствовали в качестве наблюдателей на судебных 
заседаниях.
На основании запроса Омбудсмана выявлены 

нарушения в действиях ответственных сотруд-
ников государственных органов: трое освобож-
дены от занимаемой должности, 22 получили 
выговор, шестеро - штраф в размере 30 процентов 
от среднемесячной заработной платы, трое при-
влечены к административной ответственности 
за халатное отношение к работе. Более того, три 
ответственных сотрудника правоохранительных 
органов привлечены к дисциплинарной ответ-
ственности за ненадлежащее исполнение своих 
обязанностей, а один получил строгое предупре-
ждение.
В 2022 году на основании обращений граждан 

сумма назначенных взысканий составила 2 млрд 
372 млн сумов, из них 45,4 млн - алименты, более 
505,9 млн - заработная плата граждан и выплаты, 
связанные с трудовыми отношениями.
Также восстановлены на работе 13 граждан, 

четверо трудоустроены. Установлен факт работы 
14 человек во вредных условиях. Принято реше-
ние о перерасчете стажа, не учтенного при начис-
лении пенсии, семи гражданам.

В ходе мониторинговых посещений домов 
«Мурувват» выявлено: у многих пожилых людей 
отсутствуют документы, удостоверяющие лич-
ность. В результате планомерной работы и при-
нятия соответствующих мер установлен факт 
рождения 27 человек и оформлены их документы. 
Работа в данном направлении продолжается.
В 2022 году в рамках меморандумов, подпи-

санных в двустороннем порядке с зарубежными 
странами, поступило 61 обращение от иностран-
ных и граждан Узбекистана за рубежом. Из них 
26 обращений направлены омбудсманам Казах-
стана, Кыргызстана, Армении, Российской Феде-
рации и других стран. Свыше 70 процентов этих 
заявлений разрешены положительно.
Известно, что во внешней политике Респуб-

лики Узбекистан вопрос сотрудничества со стра-
нами Центральной Азии приоритетный. В этом 
контексте в 2022 году впервые был организован 
Первый форум омбудсманов стран Центральной 
Азии, в рамках которого подписаны двусторон-
ние меморандумы между уполномоченными 
Казахстана, Кыргызстана, Таджикистана и Турк-
менистана. 
При рассмотрении обращений необходимо 

выявлять системные проблемы. С этой целью 
Омбудсман разработал ряд предложений и реко-
мендаций, внес их на рассмотрение в парламент, 
заинтересованные государственные органы и 
организации.
Кроме того, внесены предложения и замеча-

ния по более чем 260 статьям 52 проектов зако-
нов и иных нормативно-правовых документов, 
разработанных Законодательной палатой Олий 
Мажлиса, Кабинетом Министров, государствен-
ными органами и ведомствами. В частности, 
предложения Омбудсмана учтены в проектах 

Информационного кодекса, законах «О внесении 
дополнений и изменений в некоторые законода-
тельные акты Республики Узбекистан в связи с 
совершенствованием системы защиты прав лиц, 
страдающих наркологическими заболеваниями» 
и «О процедурах изъятия земельных участков 
для общественных нужд с компенсацией».
Следует отметить, что статьей 98 Конститу-

ции в новой редакции предусмотрено, что инсти-
тут Омбудсмана вправе вносить предложения в 
Законодательную палату Олий Мажлиса Респу-
блики Узбекистан в порядке законодательной 
инициативы. Отныне Уполномоченный усилит 
свою деятельность по разработке тщательно 
подготовленных законопроектов по результатам 
углубленных анализов обращений и изучения 
опыта зарубежных стран. 
Также Омбудсман провел правовую экспер-

тизу семи законопроектов и одного проекта 
постановления Кабинета Министров, представил 
заключение в установленном порядке.

Кроме того, по инициативе Омбудсмана про-
ведено четыре мониторинга по изучению состо-
яния жилья, выделяемого для малообеспеченных 
категорий населения, условий труда работников, 
использования социально-экономических объек-
тов и услуг лицами с ограниченными возможно-
стями, а также обеспечения прав заключенных 
с инвалидностью. Отчеты по результатам пред-
ставлены в палаты Олий Мажлиса РУз и другие 
компетентные организации.
Также в 2022 году Омбудсман представил в 

соответствующие комитеты ООН альтернатив-
ные доклады о выполнении конвенций о ликви-
дации всех форм дискриминации в отношении 
женщин, о правах ребенка и о ликвидации всех 
форм расовой дискриминации.
Известно, что Уполномоченный Олий Маж-

лиса РУз по правам человека также рассматри-
вает обращения осужденных, их родственников 
и защитников (адвокатов). За 2022 год поступило 
3235 обращений, из них 1699, или 52,5 процента, 
направлены непосредственно осужденными 
и заключенными, 806 поступили через ящики 

Омбудсмана, установленные в закрытых учреж-
дениях, 410 - в ходе личных приемов, остальные 
- по результатам выездных приемов, через почту 
и телефоны доверия. Данный показатель говорит 
о том, что право на обращение к Омбудсману 
заключенных реализуется в полной мере.
Следует отметить, что ящики Омбудсмана, 

установленные в закрытых учреждениях с огра-
ниченной свободой передвижения, опечатаны 
и вскрываются только Уполномоченным и его 
региональными представителями не реже одного 
раза в две недели.
Омбудсман, защищая права осужденных и 

заключенных, не только рассматривает их обра-
щения, но и принимает меры по предупрежде-
нию применения пыток и других жестоких или 
унижающих человеческое достоинство видов 
обращения и наказания путем регулярного посе-
щения мест лишения свободы. В этих процессах 
также участвуют члены общественной группы 
при Омбудсмане и работники СМИ.
В рамках национального превентивного 

механизма, созданного при Омбудсмане в 2019 
году, осуществляются мониторинговые посеще-
ния мест содержания лиц с ограниченной свобо-
дой передвижения, то есть административного 
задержания, содержания под стражей в рамках 
уголовного производства, отбывания наказа-
ния, принудительных лечебных учреждений. 
В 2019-м проведено 46 мониторинговых визи-
тов, в 2020-м - 71, в 2021-м - 177, в 2022-м - 381. 
В ходе таких посещений проведены беседы 
более чем с шестью тысячами заключенных, 
содержащихся в местах лишения свободы в 
коллективном порядке (около 4500 - в 2021-м), 
и 1657 осужденными индивидуально (758 - в 
2021-м).

В целях устранения выявленных системных 
недостатков Омбудсман представил в компетент-
ные министерства и ведомства пять представле-
ний, три заключения и две аналитические инфор-
мации.
Согласно «дорожной карте», разработанной в 

результате проведенных мониторингов, в коло-
ниях адаптированы условия для осужденных с 
ограниченными возможностями, предоставлен 
необходимый медицинский инвентарь. Более 
того, 38 заключенным назначены группы инва-
лидности и предоставлены книги со шрифтом 
Брайля.
По итогам каждого мониторингового визита и 

при изучении исполнения рекомендаций Омбуд-
смана в исправительных колониях № 1 Бухар-
ской и № 13 Ташкентской, а также в следствен-
ном изоляторе № 5 Кашкадарьинской областей 
установлено рентгеновское оборудование для 
оперативного приема передач (посылок), постро-
ены зоны ожидания для граждан за пределами 

административных территорий колоний №1 и 13. 
Проведен капитальный ремонт кухни в колонии 
№ 7 Ташкентской области.
В результате рассмотрения жалоб и заявле-

ний осужденных и заключенных, поступивших 
к Омбудсману, органами прокуратуры отменены 
43 постановления об отказе в возбуждении уго-
ловного дела, назначено проведение дополни-
тельных дознаний и доследственных проверок. 
Приговор, вынесенный соответствующими 
судами 52 осужденным по 21 заявлению, заме-
нен на более мягкий, а мера предосторожности, 
выбранная в отношении 13 обвиняемых, также 
изменена на более мягкую. Материальная и 
социальная поддержка оказана членам семей 17 
заключенных. На основе принципа гуманности 
21 осужденный переведен в колонию на террито-
рии, близкой к месту жительства. 
Также по девяти обращениям в отношении 

11 сотрудников применены меры дисциплинар-
ного воздействия, с одним расторгнут трудовой 
договор. Согласно проведенным прокуратурой 
расследованиям, мера дисциплинарного воздей-
ствия, примененная к трем осужденным, была 
признана незаконной и отменена. По двум обра-
щениям возбуждены уголовные дела в отноше-
нии двух сотрудников систем министерств вну-
тренних дел и здравоохранения.
Анализ обращений, направленных Омбудс-

ману, показывает: органы государственной вла-
сти и управления в ряде случаев поверхностно 
изучают обращения граждан, что приводит к 
увеличению числа повторных обращений и недо-
статочному вниманию к указанным системным 
проблемам.
По вопросам обеспечения прав и закон-

ных интересов лиц с инвалидностью принято 
несколько законов, ряд указов и постановлений 
Президента Республики Узбекистан. В соответ-
ствии с этими документами при создании рав-
ных условий им также предоставляются льготы 
и привилегии. С этой точки зрения обращения 
лиц с инвалидностью должны быть под особым 
контролем компетентных органов.

«Никто не вправе забывать: требования закона 
и права человека для нас - высшая ценность», - эти 
слова были особо подчеркнуты главой государства 
в Послании Олий Мажлису и народу Узбекистана 
20 декабря 2022 года. Поэтому отчет Уполномо-
ченного Олий Мажлиса РУз по правам человека 
(Омбудсмана) о проделанной работе в 2022 году 
станет хорошим ориентиром для органов государ-
ственной власти и управления по дальнейшему 
совершенствованию их деятельности.
Кроме того, отчеты региональных представи-

телей Омбудсмана, представленные в Жокаргы 
Кенес Республики Каракалпакстан, Кенгаши 
народных депутатов областей и города Ташкента 
о состоянии соблюдения прав, свобод и законных 
интересов человека, должны находиться в центре 
внимания соответствующих организаций, а ука-
занные в них недостатки - подлежать немедлен-
ному контролю.
Словом, Омбудсман - это институт, который 

предупреждает должностных лиц об устранении 
проблем в сфере прав человека. В случае их нару-
шения Уполномоченный берет ситуацию под 
контроль.

ВЗГЛЯД НА ДЕЯТЕЛЬНОСТЬ ОМБУДСМАНА: 
КАК РАЗРЕШАЮТСЯ ОБРАЩЕНИЯ ГРАЖДАН?

(Окончание. 
Начало на 1-й стр.)
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